
市議会・モニター意見交換会報告書① 

 

１ 開催日時 令和６年７月１６日（火） １０：００～１０：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、白井健一郎 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【議  員】服装の自由化について、どうか。 

 【モニター】場所によってはアロハシャツとかにしていると聞く。世間一般で見て、別

におかしくない格好だったら良い。暑い時には半パンでも全然かまわない

と思う。その方が理にかなっている。 

 【議  員】リニューアルした議会だよりはどうか。 

 【モニター】市議会議員が表紙に出るのはすごく良いと思う。もっと大きく、名前まで

入れるのが１番良いと思う。毎回、同じ表紙でも良いのではないか。なぜ

なら、議員を分からない人が結構いる。議員を覚えてもらうのは、１番シ

ンプルで良いと思う。 

 【議  員】内容についてはどうか。 

【モニター】キチンと書いている。分かる人には分かるが、やはり分からない人には、か

み砕いても分かりにくいと思う。イメージ的な、漫画的なもので説明する

方が分かりやすいのではないか。 

【議  員】以前言われた４コマ漫画。例えば、AIによる橋梁インフラって何？となる。

限られた紙面と最初から説明すれば膨大な量になる。それが難しい。 

 【議  員】議会だよりの記事も、単発で終わらせるのではなく、例えば地域運営組織

に関して、今回は決まったけど、今後も続くわけで、それを順を追って、

議会だよりでも追いかけていくのはどうだろうか、という提案だと思うが

どうか。 

 【モニター】そのとおり。あと、委員会の審査部分でもう少し集中している箇所を挙げ

て欲しい。 

 【モニター】議会カフェは良い取り組みだと思う。そのチラシだが、チラシを配って欲

しい。もしくは開催について、市広報に載せてくれたら良い。 

 

６ 要望・意見など 



 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・議会だよりの記事で、継続的に記事を載せて欲しい。 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書② 

 

１ 開催日時 令和６年７月１６日（火） １４：００～１６：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】例えば一般質問の 1日目が終わって、もう 1回見たいと思っても直ぐには

見れない。市のホームページの新着情報を利用する等、今日から見れるよ

うになったと、周知をして欲しい。 

 【議  員】録画映像自体は、生中継のおよそ４日後を基本ベースに配信している。 

【モニター】市か市議会のホームページで告知はできないか。 

【事 務 局】市のホームページでは、各課の新着情報が多くあり、新着情報がすぐに入

れ替わる。議会のホー 

ムページの方はあまり大きく変わらないので、そちらを見て頂きたい。 

【議  員】議会だよりについて、表紙は前回までのイラストから変えていますがどう

か。 

【モニター】ごちゃごちゃして、何を市民に伝えたいのか良くわからない。なぜ週刊誌

風になったのか。 

【モニター】議員の写真を使うことで、市民が身近に感じることは良いと思うが、議場

で座っている写真の方 

が良かった。 

 【モニター】例えば 6ページからの一般質問にはＱＲコードがある。必要な方はそれを

利用していると思う。 

委員会レポートでも、同様にＱＲコードで飛べる機能があれば良いのでは

ないか。余白に、詳し 

く知りたい場合は YouTubeで見てくださいとしたら、絶対見られると思

う。 

【議  員】ＱＲコードの活用等、そのような意見があったことを伝えさせていただ

く。 

【モニター】4ページ、5ページの委員会レポートと、3ページの地域運営組織推進事業

とか一般廃棄物収集運搬業務委託事業、AIによる橋梁インフラ点検・診断

システム導入事業の記載、これらを比較したら読みにくく感じる。下地を

網掛けにするから読みにくい。委員会レポートのように簡潔に書くことは

できなかったのか。 



【モニター】目の悪い人にとっては、文字がさらに濃かったらもっと読みやすいと思

う。 

【モニター】ゴシック体はきつい。例えば丸ゴシックとか明朝体などいろんな使い方が

あるが。出来れば、 

字体を統一した方が読みやすいと思う。 

【議  員】市議会のホームページについて、ご意見はありますか。 

【モニター】これまでの定例会の日程も見れるようにして欲しいと意見を出したら、そ

の通りになっていた。 

ありがとうございます。 

【議  員】最後に、議会カフェ、議会報告会について、ご意見はありますか。 

【モニター】議会カフェっていうのは、市民の皆さんに忌憚なく意見を述べていただく

所なのか。報告会だか 

ら、議会の報告について聞くところなのか。参加していてよく分からなく

なる時がある。 

【モニター】議会報告動画は必要なのか。動画に対しての気づきと言われたが、作り方

に対してなのか、委員 

会で決まったことに対してなのか、質問の意図がよく分からなかった。 

【議  員】市議会基本条例の 24条で議会報告会の実施についてうたわれている。議

会は市民に対する説明 責任を果たすために、議会報告会を年２回以上実

施することとしており、実施要綱にも、報告会は原則毎定例会後、もしく

は必要に応じて開催するよう示されている。 

議会カフェのチラシにも書いているが報告会と意見交換会、の２段構えに

している。それぞれで 

意見を聴いている。 

議会報告動画が生まれた背景は、コロナ禍で議会報告会が開催できなかっ

たからです。その報告 

視聴動画を報告会で活用している。 

 

６ 要望・意見など 

・議員だよりを読みやすくするために、出来るだけ字体を統一した方が良いのではな

いか。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・議会だよりの内容を補足するのに、QRコードをもっと活用してはどうか。 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書③ 

 

１ 開催日時 令和６年７月１７日（水） １０：００～１１：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ２人 

 

４ 参加議員 森山喜久、宮本政志、藤岡修美 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】一般質問の傍聴に山陽総合事務所へ３日間行った。傍聴される人が来て、

10～20分座った人にアンケートを書いてもらえたら良いのではないか。 

 【議  員】今後検討させて頂きたい。 

 【モニター】議会だより、表紙が良い。議員全員写っていて良かったし、「議論」の言葉

はすごい。今までの議会だよりと比べて雲泥の差。良かった。スポンサー

を得て、編集するための経費に使ってはどうか。 

 【議  員】今言われたのは２つ。一つは予算を増やして、その増やし方の手法として、

企業協賛とかはどうか。公職選挙法とかあるので委員会で調べてみる。そ

れともう一つ、中身を今表紙の議論は良いと言われたが、中身で、例えば

ここもっとこうしたらいいんじゃないんかっていうの意見は。 

【モニター】ほんわかした、少し和らげるような、やり方をして欲しい。保育園や幼稚園

のコーナーとか入れて、それを見た人の感想を入れていく感じ。 

【議  員】確かに硬い、全体がね。ちょっと一休み、みたいなのが欲しいということで

すね。 

 【モニター】一般質問について、何か聞いてて、本当にこの質問をしたいのか？ぐらい

に時間が何 10 分もかかるが、もう全部最初の 5 分で終わっちゃうじゃん、

みたいに感じている。議会言葉じゃないが、そういう言葉を使って長くし

て 70分間してるが、こんなの疲れるだけで誰も聞いてないと思う。 

 【議  員】言われたことが１番問題だと思う。モニターさんの意見として、貴重な意

見をいただいた。 

 【モニター】議会活動として、1週間ぐらい車なしで議員さんが生活してみたら、どんな

に大変な事か分かると思う。私たちはまだ歩けるが、障害者の人がサンパ

ークに行くにもバス代がちゃんと要る。宇部だと障害者はバス代は要らん。

宇部の方に買い物に行くとか言っている。乗り換えがあってもタダで動け

るからね。 



 【議  員】１週間ぐらい、議会の時にバスと電車、自転車とかで経験してみないと多

分、分からない。議会活動として経験してみてはどうか、と提案を受けた

ので、持ち帰りたい。 

 

６ 要望・意見など 

・議会だよりの記事が多く硬いので、ほんわかしたコーナーを入れてはどうか。 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・山陽御総合事務所等で、一般質問の傍聴で座っている人にアンケートを書いてもら 

ったらどうか。 

  ・一般質問を聞いてて、色々な言葉を使って 70分間にしているが、疲れるだけで誰も

聞いていないのではないか。 

・議会活動として、１週間ぐらいバスト電車、自転車で議会に来たらどうか。 

 

 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書④ 

 

１ 開催日時 令和６年７月１８日（木） １０：００～１０：４０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター １人 

 

４ 参加議員 森山喜久、中島好人 

 

５ 意見交換会の主な内容 

 【モニター】帯状疱疹の件を福田議員、その後吉永議員が一般質問をしたが、国の動向

を注視するとか言うが、市民の安心安全を考えるのであれば、国の情勢も

だが自分たちはどう思っているのか、まで聞かないと。キチンと検証する

と言ってて、出来なかったとしてもどういう理由で出来なかったのか等の

答弁を引き出して欲しい。市長の考え方を引き出すことも必要。 

 【議  員】議会と執行部との関係で、議員が一丸となって執行部に対して要求してい

く、実現しようという働きかけは必要だが、どうしても個人の実績との結

びつきが強い。連携しにくいのが実情。 

 【モニター】当初予算で初めから出すものは出すべきだが、追加、追加で出てくる感じ

がする。キチンと積み上げた形で予算に上げるべきで、それが消化できず

に繰越す場合と返す場合も見受けられる。委員会審査の中で、もう少しき

ちんと点検してもらいたい。 

 【議  員】意見として承りたい。 

【モニター】議会だより、表紙ですごい立派なものが出来たと感じる。若い人が読むコラ

ムなり、スペースがあった方が良いと思う。 

【議  員】広報特別委員会にも提言していきたい。 

 

６ 要望・意見など 

・一般質問で検証すると言ったままの状態は、その後、どのように検証したのか、出来

なかったとしてもどう 

いう理由で出来なかったのか、まで答弁を引き出して欲しい。 

・予算が当初ではなく、途中から追加追加で出てくるものがあるが、予算決算委員会の

中できちんと点検して 

欲しい。 

 



７ 今後、検討すべき意見 

・議会だよりで、若い人が読むコラムなりスペースがあった方が良い。 

 

 

 

 



市議会・モニター意見交換会報告書⑤ 

 

１ 開催日時 令和６年７月１８日（木） １４：００～１５：３０ 

 

２ 開催場所 市役所３階 第２委員会室 

 

３ 参加モニター ３人 

 

４ 参加議員 森山喜久、前田浩司、奥良秀 

 

５ 意見交換会の主な内容 

【議  員】本会議について、今後のご意見をお聞かせください。 

 【モニター】藤田市長の意見が少ない。 

 【モニター】ウェブだけ見ていると、どうしても他の議員さんの顔は見えない。もう少

し温度感が伝わるようなカメラの配置にしてみたらどうか。これまで何回

か質問したが、システム上どうしてもカメラが定点で２カ所ぐらいで映す

しかないんだとは聞いているが、別のカメラで俯瞰の映像とかは撮れない

か。 

【議  員】議長サイドから見た感じなのか、議員がいて、その後ろの議員も映り、周

りの状況が全て見たい、そんなイメージか。 

 【モニター】全体の雰囲気が見たいだけ。なかなか議会、本会議場に足を運ばないと思

うので、ちょっとでも雰囲気を伝えたい１案で言った。 

 【モニター】委員会は、私もウェブでしか見れていないが、見にくいです。 

【議  員】前回から解像度は上げている。 

【モニター】今まで市議会モニターの方々が言ったことで、出来ていたことと出来なか

ったことを仕分けして教えて欲しいって要望を前々回とその前と言ってる

が、検討しましょうと言われて音沙汰がない。その後の進捗はどうなの

か。 

【議  員】出来た分と出来てなかった分の仕分け、という形では、今は取り組めてい

ません。 

【モニター】最初の方で市議会の運営とかに対して、自分が言いたかったことを言って

いるはず。毎回、こうやって来て、新しい意見を求められるが、どちらか

というと出来た出来ない、いやいや、こういうやり方があるのではない

か、とか、深堀をしていくことに意義があるのではないか。何が出来て何

が出来なかったのか、まとめてくれたら、モニターとしての実感にも繋が

ると思うし、委員会の実績にも繋がると思う。任期が終わるまでには、こ

の３年間で出来て、何が出来なかったのかを示して欲しい。 

【議  員】その都度その都度は返しているが、検討しますという返答が、その後、ど

うなっているのか、それをまとめたものについて、検討します。 



【モニター】本来であれば、報告書とか総括とかあるが、そういうものはあるのか。 

【議  員】３年間の取りまとめはさせて頂きたいと考えるが、委員会で改めて検討し

たい。 

【議  員】議会だよりで意見は。 

【モニター】前のイラストとか好きだった。あれ、子ども楽しみにしてると思う。小野 

田の風景が漫画的に書いてあってすごくいいなと思ってた。小学生にこの

表紙を応募させたらどうかという提案もした。 

小野田のキララの海岸を描いてみたりとか。そういう表紙を子どもたちが 

デザインするんですよ。 

今回の表紙を見たときは、ちょっと重たい気がした。 

【モニター】雰囲気は変わったなという感じ。むしろ変わったことに対してここがゴー

ルじゃないと思うので、アンケートでもいいし、反応を得る場は用意され

ているのか。 

【議  員】アンケートハガキもしくはウェブアンケートという話は以前も出ていたの

で、広報の方につなげていきたいと思う。 

【モニター】Ｆａｃｅｂｏｏｋやインスタグラムは、間口を広げるという意味では一つ

はいいかなとは思う。どうしても、若者にもというところできっと始めら

れたんだと思うし、そういったところはいいかなと思う。 

【議  員】SNS全般で様々な意見も出ている。また検討、勉強させてもらいたい。 

【モニター】紙媒体の方が手薄にならないようにしていただきたい。 

【モニター】議会カフェというのはすごくいいことだと思う。議会の報告会になってい

る。市民に声を聞いて、そしていろんな問題があれば市民からの声を聞

く。だから決まったことの報告も大事。 

 

６ 要望・意見など 

 

 

７ 今後、検討すべき意見 

・任期が終わるまでには、この３年間で出来て、何が出来なかったのかを示して欲し 

 い。 

・もう少し温度感が伝わるよう、別のカメラで俯瞰の映像とかは撮れないか。 

 ・議会だよりについて、雰囲気は変わったなという感じ。アンケートでもいいし、反 

応を得る場は用意されているのか。 

 

 

 


